

M. J.-E. Roy et M. Hector Garneau, petit-fils de l'historien. Ce fut une fête touchante, où la note patriotique sonna haute et fière. M. Amyot a donné là un noble exemple et nous l'en félicitons.

F.-X. Garneau, notre historien national, est une des gloires les plus pures du Canada français. Il consacra sa vie entière à écrire l'histoire de son pays.

Il naquit à Québec en 1809 et mourut en 1866.

Garneau fréquenta les écoles primaires de sa ville natale, et termina seul son éducation classique.

Il avait la noble passion de l'étude; aussi s'y livra-t-il avec ardeur. "Son père, dit un de ses biographes(1) demeurait alors dans une maison située non loin de l'église actuelle du quartier Saint-Jean-Baptiste de Québec. Les citoyens des environs ont gardé longtemps le souvenir des habitudes studieuses du jeune Garneau. Toutes les nuits, disent-ils, on voyait une petite lumière briller à une fenêtre de la mansarde; c'était la lampe de l'étudiant".

F.-X. Garneau, le premier, à force de patriotisme, de recherches et de veilles qui ont usé sa santé et fané sa vie dans sa fleur, "est parvenu à venger l'honneur outragé de nos ancêtres, à relever nos fronts courbés par les désastres de la conquête, en un mot à nous révéler à nous-mêmes".

L'*Histoire du Canada* de Garneau est un véritable monument élevé à la gloire de la nationalité canadienne-française (2).

Bibliographie

UNE CROISADE D'ADOLESCENTS, par M. l'abbé L.-A. Groulx, professeur au collège de Valleyfield. Voilà deux cents et quelques pages bien intéressantes et bien édifiantes. M. l'abbé Groulx a écrit ce livre avec son cœur d'apôtre, d'éducateur et de patriote. Il y raconte en termes entraînants cet admirable mouvement d'action catholique qui se dessine dans quelques uns de nos collèges classiques, depuis 1900.

Ce n'est pas sans émotion que l'on assiste à la "croisade d'adolescents" qui eut pour heureux résultat la fondation de l'A. C. J. C.

Aux éducateurs de la jeunesse et à la jeunesse elle-même, nous recommandons la lecture d'*Une croisade d'adolescents*.

HENRI BERNECHE, en religion Frère Norbert de Marie.—Novice de l'Institut des Frères des Ecoles Chrétiennes, 1893-1910.

C'est une vie bien belle, bien édifiante que celle de ce jeune Canadien français qu'un maître vient de publier à Paris.

Henri Bernèche, c'est le récit d'une existence d'adolescent mort à la fleur de l'âge au noviciat des Frères des Ecoles Chrétiennes, à Montréal. Né au Sault-Montmorency, élevé à Québec où il fréquenta l'École des Frères de Saint-Sauveur, Henri Bernèche fut le parfait modèle du jeune catholique convaincu, éclairé et pieux.

La vie d'Henri Bernèche est écrite en un style de premier ordre; l'auteur, l'un des éducateurs les plus éminents que nous connaissions, à su mêler l'histoire et la description au sujet qu'il traite. Imprimé avec soin, illustré avec goût, ce volume convient très bien comme livre de prix. Nous en recommandons la lecture, non seulement aux jeunes gens, mais aussi aux

(1) L'abbé H.-R. Casgrain.

(2) Une autre très belle *Histoire du Canada*, celle de M. l'abbé Ferland, mérite une place d'honneur à côté de l'œuvre de Garneau.